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L’attention à l’égard de l’information négative chez des participants normo-anxieux: Effets
automatiques et stratégiques d’un amorçage émotionnel sur la tâche de Stroop

L’objectif de la recherche était de mettre en évidence l’existence d’un pattern attentionnel
particulier dans le traitement de stimuli négatifs et d’analyser ce pattern en termes de processus
automatiques et contrôlés chez des participants normaux.

En utilisant une tâche de Stroop émotionnelle modifiée, la première série d’expériences
(expériences 1, 2, 3, et 4) a montré que le distracteur de valence négative présenté (30 msec)
avant le stimulus cible (ISI de 90 msec) et immédiatement après un mot désignant une couleur
augmentait l’allocation des ressources attentionnelles en faveur du traitement de la cible. Mais
cette tendance disparaissait dans la condition où le stimulus émotionnel était simultanément
présenté avec le stimulus cible. De plus, ce pattern pouvait être modifié par le contexte
émotionnel négatif induit par la présentation d’images négatives. Dans cette dernière condition,
le distracteur négatif diminuait l’efficacité du traitement du stimulus cible.

La deuxième série d’expériences (expériences 5 et 6) a montré que le pattern attentionnel lié
au traitement du stimulus négatif était insensible à la différence individuelle de capacité du
contrôle attentionnel et à l’attente induite par l’augmentation de la fréquence d’apparition du
stimulus négatif.

La troisième de série d’expérience (expériences 7 et 8) montrait que l’inhibition du stimulus
négatif était liée aux processus pré attentionnels et qu’elle n’apparaissait que quand le code
perceptif de ce stimulus était très faible (temps de présentation subliminal ou très bref).

Cet ensemble de résultats révèle premièrement, que le mode réactif de l’évitement du
stimulus négatif est plutôt automatique et relativement indépendant de la stratégie d’engagement
dans la tâche, et deuxièmement, que chez les individus normaux, le pattern attentionnel à l’égard
du stimulus négatif peut être dynamiquement modifié selon le contexte émotionnel et l’intensité
du code perceptif du stimulus négatif tandis que chez les sujets dysphoriques, tels que les
anxieux, il est plutôt lié de façon stable à un pattern attentionnel de vigilance.

Abstract

Attention to negative information in normal individuals: Automatic and strategic
influence of emotional stimulus on color naming Stroop like task.

The goal of this study is to show the existence of a particular pattern of attention in
processing of negative information in normal population comparatively to the dysphoric
population such as the anxious and to analyze the characteristics of this pattern in the norm of
automatic and controlled processing.

Using of a modified emotional Stroop task, Experiments 1 showed that the processing of a
negative stimulus presented briefly (30 msec) before a target stimulus with ISI of 90 msec
increased the allocation of attentional resources for target processing. But, this tendency
disappeared when negative the stimulus is processed simultaneously with the target processing
(ISI of 0 msec) (Experiment 2). Furthermore, the attentional processing pattern to negative
information was modified across emotional context induced by emotional images (IAPS)
(Experiment 4).

However, this processing mode to negative information was not sensible to the individual



difference of control capacity and to the expectancy associated with the stimulus frequency in
trials (Experiments 5 and 6).

Finally, the avoidant processing mode in normal individuals was associated with pre
attentive processing and it appeared only when the perceptual code of negative stimulus was
weak (Experiments 7 and 8).

In conclusion, two important aspects were discussed: first, the avoidant processing mode is
automatic and independent from the top-down attentional control of task and second, in normal
individuals, le attentional pattern to negative information can be dynamically modified across the
emotional context and the intensity of perceptual code of negative information whereas, in
dysphoric individuals such as the anxious, this pattern is relatively stable towards one processing
style “vigilant”.
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